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2 0 1 3兩 會

外媒：大部制改革大動筋骨
減成本增競爭力 助跨國企拓業務

@安徽胡鑫：北京，你不懂愛，霧霾天氣走又來；北
京，你不懂愛，大風帶沙颳起來；北京，你不懂愛，兩
會代表全國來；北京，你不懂愛，霧都沒有波吸來。北
京，你不懂愛⋯⋯
—3月9日北京遭遇兩會期間第一場揚沙天氣，網友改編

《法海，你不懂愛》，調侃沙霾天氣。

@Royce2009：期待進步一點點，期待一點點進步。
—網友對兩會的期待。

@嗨嗨海子： 暫時條令只能是暫時的，希望國家所有
權力回歸人大！
—代表趙冬苓表示，中國18個稅種3個由全國人大立法

徵收，剩15種稅都由國務院以暫行條例及試點推出，她

呼籲稅收立法收歸人大，獲得網友支持。

@百合燉黃小米：解決地溝油根本上就該指導廚子少
用油炒菜，一是浪費，二是不健康，三是地溝油。習慣
改變很難，但不是不可能。
—網友建議通過改變飲食方式來減少地溝油的攝入。

@小朋友-六一： 這個數字從何而來？國家統計局？
解決問題關鍵在法律嚴懲。從一開始，三聚氰胺奶粉，
地溝油，假白酒如果多斃幾個，防微杜漸，恐怕會好很
多。
—工程院院士鍾南山代表說，現在每年產生廢油700萬

到1,400萬噸，350萬噸地溝油回流餐桌，我們也許吃了

還不知道。網友建議嚴懲。

@內蒙古畫報：像下餃子一樣往太平洋放航母。
—前國家主席劉少奇之子、解放軍總後勤部政委劉源上

將表示中國的航母戰鬥群「早晚會有的！」網友的野心

更大。

@hy石永：榮譽越多、權力越大，責任就越大！沒什
麼好同情的！
—新任政協委員姚明是本次兩會的焦點，每天被人群圍

觀、採訪、拍攝，引發同情。但有網友表達了不同意

見。

@許諾news：盛部長咬牙切齒，心裡默念：「我的
前任是個極品。」
—3月10日國務院公佈大部制改革方案，鐵道部不再保

留，盛光祖成為最後一任中國鐵道部長，網友因此聯想

起落馬的前任鐵道部長劉志軍。

榮譽越多
責任就越大基層代表：國家政策應關注底層民眾

■北京一掃連日陰霾，迎來藍天。圖為全國兩會服務的女服務員走過天安門廣場。 中新社

趙本山調侃引哄笑

「最美洗腳妹」：長期分居 農民工婚姻易碎

全國人大代表、中國

首位女航天員劉洋在

「兩會」期間成為媒體

和其他代表委員的「寵

兒」。昨日，人大第三

次全體會議開始前，許

多將軍級代表委員紛紛

找到劉洋，想一睹首位

女航天員的風采，並

「排隊」與她合影。

「來，劉洋，咱們合

個影吧。」已經數不清

這是第幾個要與劉洋合

影的將軍，只見劉洋被

大家團團圍住，既有些

驚喜，也有些不知所措。劉洋背後雖然承載㠥無

上榮光，可人前的她卻顯得有些嬌羞，話不多，

卻始終面帶微笑。

■兩會報道組 李茜婷

劉洋成「寵兒」
將軍排隊合影

香港文匯報訊　「中國熱盼的政府機構改革方案終於出爐，其

中的最大亮點體現在順勢而為，涉及民生民意的部門整合力度較

大。」路透社報道稱，10日披露的國務院機構改革和職能轉變方案表明，新一輪國務

院機構改革即將啟動，國務院組成部門將減少至25個。海外輿論認為，這個方案是一

個「大動筋骨」的方案，中國「大部制」改革是政府機構改革的「必經之路」。

此次中國國務院機構改革最受關注的莫過於
不再保留鐵道部，實行鐵路政企分開。

「鐵道部的撤銷受到廣泛好評。大交通的整合從
微觀面看有助減少流通成本，從宏觀面看有助經
濟結構方式的轉變。」

美國《華爾街日報》也援引世界銀行高級交通
運輸專家的話稱，龐大的鐵路系統對中國經濟至
關重要。

《華爾街日報》分析稱，將鐵道部進行拆分，
最終形成多個地區鐵道公司的做法有助於加強競
爭，並提高中國鐵路公司的融資能力，最終可能
幫助降低中國相對較高的鐵路成本並維持鐵路系
統的持續建設。對跨國企業來說，改革也意味㠥
業務的增長，它們可進一步拓展為中國鐵路建設
計劃提供零部件和專門技術的業務。

側重轉變政府職能

除鐵道部外，國務院其他的機構改革和重組也
受到國外媒體的關注。這次改革，國務院正部級
機構減少4個，其中組成部門減少2個，副部級機
構增減相抵數量不變。德國之音評論稱，這個方
案是一個「大動筋骨」的方案。

此次機構改革還包括整合加強衛生和計劃生

育、食品藥品、新聞出版和廣播電影電視、海
洋、能源管理機構。美聯社分析認為，組建國家
衛生和計劃生育委員會意味㠥，中國政府關注人
口老齡化和勞動力減少對經濟的影響。此外，國
家食品藥品監督管理總局的組建體現了政府對食
品安全問題重視，期待加大對不合格食品和藥品
的執法力度。

英國廣播公司網站稱，這是自2008年以來中國
首次進行大規模國務院機構的改革。此次機構改
革將繼續「大部制」，但側重轉變政府職能以及
理順內部關係而非單純的部門合併。

需防「穿新鞋走舊路」

「中國已經踏入改革深水區，市場對中國新一
屆政府推進行政管理體制改革的呼聲漸高。」路
透社說。儘管此次機構改革是2008年中國推行大
部制改革的延續，但受訪的官員和專家們都認
為，相較上次而言，此次方案更注重政府職能轉
變，順應民意，而不是單純地減少機構數量。

法國《歐洲時報》則評論稱，「大部制」改革
必須觸及核心。僅有外在框架還遠不夠，必須逐
步適應經濟社會發展的需要，實現政府職能的轉
變，避免「穿新鞋走舊路」。

3月10日，列席十二屆人大一次會
議第三次全體會議的全國政協委員、
著名表演藝術家趙本山（見圖）一走
出會場，大批記者旋即蜂擁而上。一
位記者因急於向前擠，伸出的話筒不
小心戳到了趙本山的臉上。趙本山幽
默地用其小品表演時慣用的東北腔調
侃道：「你戳我臉幹啥？」該記者忍
俊不禁，小聲道：「對不起。」二人
的一問一答使得現場記者一片哄笑。

■兩會報道組 李叢書

香港文匯報訊（兩會報道組

王添翼）昨日全國人大「工人
農民代表談履職」記者會上，
多位基層代表向本報記者表
示，目前中國社會階層間不缺
少上升渠道，但政府還應給予
底層社會民眾更多政策傾斜。

談及內地當前階層之間的流
動性，已經從小保安做到總經
理助理的代表朱良玉，向本報
記者講述了自己的成長經歷，

「我是從1993年參加保安工
作，一直在北京市保安服務總
公司海淀分公司，由於自己踏
踏實實工作，有創新精神，一
路從保安班長、分隊長、中隊
長、大隊長、項目經理，升至
現在的總經理助理，我總感
覺，不管幹什麼事情，只要咬
定青山不放鬆，就一定能夠做
出成績來。」

全國人大代表，上海華日服
裝有限公司工會主席、團支部
書記朱雪芹也向記者表示，自
己曾多次在「兩會」中呼籲，
社會應多關注基層「藍領工
人」，也希望更多的普通工
人，能通過職業技能的提升，
來改變自己的生活。他同時表
示，政府在制定政策時，也應
考慮多向這一人群傾斜，讓他
們有更多的機會。

香港文匯報訊（兩會報道組 王添翼）「農民工夫妻長期分
居，導致婚外戀大量存在。」被稱為「最美洗腳妹」的人大
代表劉麗，昨日向媒體描述了農民工群體普遍存在的尷尬現
狀。她認為，降低城市保障房申請標準，或可解決這一問
題。

望城市保障房申請降標準

劉麗表示，外出打工潮令農村男性勞動力大量湧向城市，
長期兩地分居的生活，不僅形成了「留守婦女」這一特殊群
體，更使得農村夫妻離婚率升高—外出務工者組建臨時小夫
妻的現象，在她身邊就非常普遍，「在影響下一代教育的同
時，也可能導致兩個家庭的破裂」。

對此，劉麗建議，希望政府部門降低城市保障性住房的申
請標準。「因為城市的發展離不開農民工，城市的繁榮也離
不開農民工。每個城市都在加大保障性住房建設，是不是可
以考慮降低申請保障性住房的標準，讓農民工居有定所。此
外，政府是否可以考慮租用社會閒置房屋並反租給農民工，
這樣解決了住房的問題，就可以解決夫妻甚至家庭分居的問
題。」

因用做洗腳妹攢下的辛苦錢捐資助學，延續了幾十個窮孩
子「讀書夢」的事跡，劉麗曾榮獲「感動中國2010年度十大
人物」。對自己身處的「農民工」群體，有20年打工經歷的她
有㠥獨特的定義：無固定收入、無固定住所，以農民的身份
幹㠥工人的活、過得像個流浪者。

劉源論反腐：及時遏止就是進步
香港文匯報訊（兩會報道組 李欣）「只要看到

腐敗問題能夠去制止，而不是任由其發展，這就
是進步。」3月10日，出席十二屆全國人大一次
會議的解放軍代表劉源，就「反腐」問題接受記
者採訪時表示。

面對高漲的「反腐」輿論，這一問題儼然已經
成為今年兩會上的熱點。「現在政府、軍隊等都
已經深刻意識到了『腐敗』問題的嚴重性。」劉
源認為，任何國家的「腐敗」問題都存在天然的

部分，由於市場經濟的衝擊，難免會給部隊、生
活、教育、衛生等滋生出腐敗問題。但很多國家
在「反腐」過程中都會面臨政治考量、利益交織
等方面的困難，從而也使得「腐敗」問題成為全
世界的通病。

據悉，早在「十八大」前夕，前國家主席劉少
奇之子劉源就已經在軍界上演反腐一幕。他甚至
表示「即使丟官也要與腐敗鬥爭到底」，可見反
腐決心。

毒膠囊事件 浙市長斥藥監局卸責
香港文匯報訊（兩會報道組 李叢書）去年4

月，央視曝光了河北、浙江有一些不法廠商使用
重金屬鉻超標的工業明膠冒充食用明膠來生產藥
用膠囊。事件產生了巨大的影響，在迅速查處問
題企業，掐斷黑色產業鏈幾個月之後，相關官員
開始接受問責。

10日，紹興市市長錢建民再挑起此話題時滿腹
委屈，他告訴記者，紹興市有一個副市長因此記
了大過，而他自己也就差一點了，「可藥監部門
是個高度垂直的系統，所有的藥品由國家局直
批。在他們自己批准上市的藥品膠囊中發現問

題，難道他們沒有責任？」
在錢建民看來，毒膠囊事件的主要責任應該歸

咎於中央有關部門，而在被問責的官員中，卻沒
有一個中央相關部門人員，甚至連個出面道歉的
也沒有。衛生部 、國家藥監局之所以能夠逃脫問
責，在於其參與並主導了問責處理方案的制定。

「這樣太不公平了。」他建議，以後再遇到這類
事件，中央有關部門應該多與地方溝通，聽取地
方的意見，同時要在制定責任追究方案中主動迴
避。

■一線工人農民代表談履職記者會後，參會的六名代表合影。 記者王添翼 攝 ■劉麗在福建廈門的工作照。新華社

■與將軍合影間歇，記

者抓拍劉洋，她顯得有

些羞澀。

記者李茜婷 攝


